

Editorial · Editorial*T. Strowitzki · G. Griesinger*

- 257 **15 Jahre – 15 Bände Gynäkologische Endokrinologie**
 15 years – 15 volumes of *Gynäkologische Endokrinologie*

Leitthema · Main topic · Review articles*Redaktion: G. Griesinger, Lübeck*

Kinderwunsch – Operation Ja oder Nein?

Reproductive surgery – pros and cons

G. Griesinger

- 259 **Einführung zum Thema: Kinderwunsch –
Operation Ja oder Nein?**

Introduction to the topic: Reproductive surgery –
pros and cons

K. von Horn · A. Doster · A. Freis · S. Hecht · T. Strowitzki

- 260 **Hydrosalpinx. Bedeutung und Management bei Kinderwunsch**
 Hydrosalpinx. Importance and management for child planning

T. Römer

- 266 **Uterus myomatosus und Infertilität. Wann und wie intervenieren?**
 Uterine fibroids and infertility. When and how should interventions be
 carried out?

F. Neis · K. J. Neis · K. Bühler

- 273 **Operative Therapie der Endometriose und Fertilität**
 Surgical treatment of endometriosis and fertility

R. Dittrich · L. Lotz · I. Hoffmann · M. W. Beckmann

- 281 **Ovartransposition vor Radiatio und Ovartransplantation nach Kryokonservierung**
 Ovarian transposition prior to radiotherapy and ovarian transplantation after cryopreservation

V. Günther · I. Alkatout · W. Junkers · A. Darsari-Mettler · N. Maass · S. von Otte

- 287 **Endometriales Scratching. Eine aktuelle Übersicht**
 Endometrial scratching. An up to date overview

J. Kleinstein

- 292 **Sterilisation und Refertilisierung. Methoden und Ergebnisse**
 Sterilization and refertilization. Methods and results



© Dean Mitchell / photos.com plus

**Einer ungewollten Kinderlosigkeit
 liegt oft eine tubare Funktionsstörung
 zugrunde. Lesen Sie ab ► S. 260, was Sie
 bei einer Therapie beachten sollten**

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

E. M. Nitsche

- 299 **Pubertätsstörungen beim Mädchen. Wie früh ist zu früh und wie spät zu spät?**
Disorders of puberty in young girls. How early is too early and how late is too late?

- 309 **Fragebogen**
Assessment



In der Diskussion · Under debate

A. Tandler-Schneider · M. Werling · C. Sibold · H. Kentenich · R. Andreeßen

- 311 **HIV-Infektion bei Kinderwunschpaaren**
HIV infections in couples with a desire to have children

Journal Club · Journal Club

H. Fluhr

- 315 **Einfluss von Atosiban auf die Erfolgchancen von In-vitro-Fertilisation**
Impact of atosiban on chances of success of in vitro fertilisation

P. Stute

- 317 **Einfluss einer Hormonersatztherapie auf das Risiko eines malignen Melanoms**
Impact of hormone replacement therapy on the risk of malignant melanoma

Menopause und Frauengesundheit · Menopause and women's health

L. Kiesel · A. Kohl

- 319 **Klinische Relevanz des urogenitalen Syndroms der Menopause**
The clinical relevance of genitourinary syndrome of menopause

Der interessante Fall · The interesting case

A. Schnabel · F. Hitzenbichler · S. Dostert · B. Seelbach-Göbel

- 328 **Peritoneale Tuberkulose. Zufallsbefund bei Verdacht auf symptomatische Ovarialzyste**
Peritoneal tuberculosis. An incidental finding upon suspicion of symptomatic ovarian cysts

Verschiedenes · Miscellaneous

- 333 **Mitteilungen der DMG**

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: © akg-images/ picture alliance, Vogeler Heinrich: "Träume II", 1912, Öl auf Leinwand

Zielsetzung der Zeitschrift

Gynäkologische Endokrinologie bietet aktuelle Fortbildung für alle Frauenärzte in Praxis und Klinik, die sich in besonderem Maß mit endokrinologischen Fragestellungen beschäftigen. Es werden alle Bereiche der gynäkologischen Endokrinologie und Reproduktionsmedizin abgedeckt.

Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien. Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erwerben. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Gynäkologische Endokrinologie offers up-to-date review articles and original papers for all gynaecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of endocrinology.

The content covers all areas of gynaecological endocrinology and reproduction medicine. The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve scientific exchange.

Comprehensive reviews on a specific topical issue focus on providing evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Gynäkologische Endokrinologie* are reviewed. Original papers undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.